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А у нас теплица в школе…
Еще в советские годы при некото-

рых средних общеобразовательных 
школах работали теплицы. В них 
учителя проводили практические 
уроки по ботанике, вместе с деть-
ми выращивали овощи, цветы и раз-
личную зелень. Помидоры, огурцы 
и лук, выращенные руками детей, в 
первую очередь, поступали в школь-
ные столовые. 

После заседания Прави-
тельства аким области Нур-
лыбек Налибаев провел 
специальное совещание, где 
подробно остановился на оз-
вученных вопросах. 

Как, в частности, отмеча-
лось, на территории области 
функционируют восемь же-
лезнодорожных вокзалов и 
два пункта обслуживания АО 
«НК «Қазақстан темір жолы». 
Шесть зданий вокзалов, по-
строенных в 1904 году, вошли 
в список памятников исто-

рии и культуры местного зна-
чения – они расположены в 
Саксаульске, Аральске, Каза-
линске, Жосалы, Кызылор-
де и Шиели. В настоящее вре-
мя в областном центре ведет-
ся капитальный ремонт зда-
ний вокзала и прилегающей 
территории, общая стоимость 
проекта составляет 577 мил-
лионов тенге. 

– Ремонтные работы необ-
ходимо полностью завершить 
в конце ноября. Качественное 
и своевременное заверше-

ние работ должно находить-
ся на строгом контроле. Вок- 
зал – это ворота города. Нуж-
но, чтобы не только внеш-
ний вид его был красивым, но 
и соответствовало высоким 
требованиям качество обслу-
живания, – сказал руководи-
тель региона. 

Помимо вопросов повест-
ки дня шел также разговор о 
ликвидации последствий не-
давних сильных штормов. 
Аким области поручил опера-
тивно провести все работы в 
этом направлении. 

Кроме того, на совеща-
нии было поручено повысить 
качество оказываемых ус-
луг местными государствен-
ными органами и усилить 
контроль за ними, сообщает 
пресс-служба акима области.

Вагончик тронется, 
перрон останется

На заседании Правительства под председатель-
ством Премьер-Министра РК Алихана Смаилова 
были рассмотрены меры по дальнейшему развитию 
железнодорожной отрасли, а также вопросы улуч-
шения качества государственных услуг.

Президент Казахстана, приветствуя го-
сударственного министра по делам биз-
неса и торговли Великобритании Нусрат 
Гани, подчеркнул, что Великобритания 
является одним из основных торговых 
партнеров и седьмым по величине ин- 
вестором в экономику Казахстана. 

На сегодняшний день в Казахстане 
представлены более 550 британских пред-
приятий, среди которых такие ведущие 
компании, как Shell и Ernst & Young.

Как было отмечено Главой государ-
ства, товарооборот между Казахстаном и 
Великобританией увеличился в прошлом 
году на 60 процентов, составив 1,8 милли-
арда долларов.

– Мы заинтересованы в расширении 
наших торговых и инвестиционных свя-
зей с Лондоном. Мне приятно отметить, 
что британская сторона также заинте-
ресована в развитии всестороннего со-
трудничества с Казахстаном, – сказал  
Президент.

В свою очередь Нусрат Гани выразила 
признательность Касым-Жомарту Токаеву 
и народу Казахстана за теплый прием и 
отметила, что британская сторона прида-
ет особое значение развитию двусторон-
них связей.

Взаимный интерес
Глава государства Касым-Жомарт Токаев принял государственного 

министра Великобритании Нусрат Гани. 

ПРОФТЕХОБРАЗОВАНИЕ

Локомотив экономики

Казахстан – одна из энергетических 
держав мира. Наша республика имеет 
большие запасы таких энергоресурсов, 
как нефть, природный газ, уголь, уран. 
Устойчивое развитие энергетиче-
ской отрасли, обеспечение энер-
горесурсами новых  произ-
водственных объектов и на-
селения является одним из 
приоритетных направлений 
социально-экономического 

развития Приаралья.

Важную роль в развитии экономики лю-
бого государства играет электроэнергетика.  
Единая электроэнергетическая система Рес- 
публики Казахстан – это совокупность элек-
трических станций, линий электропереда-
чи и подстанций, обеспечивающих надеж-
ное и качественное энергоснабжение отече-
ственных потребителей. Производство элек-
трической энергии в Казахстане осуществля-
ют более двухсот  электрических станций.  
Функции системного оператора и операто-

ра магистральных электрических 
сетей Казахстана, а также торгов-
ли электроэнергией между нашей 
страной и сопредельными страна-

ми выполняет  АО «Казахстанская 
компания по управлению электри-
ческими сетями «KEGOC».  

Сегодня важная миссия в реа-
лизации государственной полити-
ки в сферах газификации, тепло- 

обеспечения и энергетики, а так-
же в коммунальном хозяйстве 

и водоснабжении в нашем ре-
гионе возложена на об-

ластное управление 
энергетики и 

ЖКХ. 
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В соревнованиях примут участие 545 
специалистов в возрасте до 22 лет и 520 
экспертов со всей страны. На протяжении 
трех конкурсных дней, с 23 по 25 ноября, 
на территории международного выста-

вочного центра «ЭКСПО» они продемон-
стрируют свои умения и навыки в 30 ком-
петенциях, таких, как кирпичная кладка, 
кузовной ремонт, преподавание в млад-
ших классах,  IT-решения для бизнеса, 

отель ресепшионист, поварское дело, па-
рикмахерское искусство и другие. Кызыл- 
ординскую область в соревнованиях в 18 
компетенциях представляют 19 студентов 
из 11 колледжей региона. 

Награждение участников чемпиона-
та пройдет 27 ноября. Победители полу-
чат уникальную возможность представить 
Казахстан на международном первенстве 
«WorldSkills Lyon 2024», который пройдет 
во Франции с 10 по 15 сентября следую-
щего года.

По словам и.о. директора департамен-
та профессионально-технического обра-
зования Министерства просвещения Ак-
зиры Касымовой, в нашей стране чемпио-
наты WorldSkills проводятся ежегодно как 
на региональном, так и республиканском 
уровне. Принимаются и меры по участию 
национальной сборной в международных 
чемпионатах. На сегодня проведено 90 ре-
гиональных и 7 республиканских чемпио-
натов WorldSkills.

Кайрат КЕТЕБАЕВ

Состязаются рабочие кадры
Вчера в Астане торже-

ственно открылся VIII рес- 
публиканский  чемпио-
нат профессионально-
го мастерства «WorldSkills 
Kazakhstan 2023», который 
направлен на популяри-
зацию рабочих профессий 
среди молодежи, трансфер 
современных технологий и 
методик в систему профес-
сионально-технического 
образования.

И рукоплещет 
восхищенный зал...

Есть такие школы и сегодня, хотя, их не-
много. Одна из них – школа-лицей № 62  
г. Аральска, где со дня основания в 1986 году 
и по сей день есть своя теплица. Правда, в 
«лихие» девяностые, когда повсеместно за-
крывались предприятия, колхозы и совхо-
зы, она приостановила свою работу. Как го-
ворят ветераны школы, в эти годы было не 
до оранжереи, поскольку были серьезные 
перебои с подачей электричества, тепла, а 
заработную плату выдавали некоторыми ви-
дами продуктов. Однако усилиями руковод-
ства школы, учителей и детей сооружение 
удалось сохранить, не дали его растащить, 
как говорится, по кирпичику. 

Возродить работу такого объекта ока-
залось делом непростым. Что ни говори, а 
большинство оборудования устарело, мно-
гое было утеряно. Тем не менее, благодаря 
инициативе руководства районного отде-
ла образования удалось добиться выделения 
средств, по крупицам собрать все недостаю-

щее. В результате проект, который предус-
матривает совершенствование знаний уча-
щихся по таким предметам, как биология 
и экология, а также прививает им любовь к 
труду и учит бережно относиться к окружа-
ющей нас природе, заработал. 

Областное управление образования вы-

делило около восьми миллионов 
тенге, был проведен конкурс 

по государственным за-
купкам. Выиграла тендер 

местная предпринима-
тельница Кундыз Му-

стафаева, которая и 
реализовала проект. 
Строительные рабо-
ты начались в июне 
и были завершены в 
течение месяца. Но 
наступившие жаркие 

дни не позволили во-
время запустить тепли-

цу. И вот в ноябре уда-
лось получить первый уро-

жай укропа, петрушки и дру-
гой зелени – все выращено при 

помощи капельного орошения. Всю 
продукцию передали школьной столовой. 
– В работе по посадке и уходу за расте-

ниями активное участие принимали учите-
ля, учащиеся и технические работники, – 
говорит директор школы-лицея Жасулан  
Махамбетулы. – В настоящее время в те-
плице выращиваем огурцы, помидоры, ты-
кву, чеснок, грибы, салатные листья, укроп, 
клубнику, а также несколько видов цветов. 
Наряду с этим здесь проходят практические 
занятия по биологии. 

Специалисты уверены в пользе от урожая, 
полученного в школьной теплице. Во-пер-

вых, меню столовой учебного заведения по-
полняется экологически чистыми продукта-
ми. Во-вторых, с привлечением детей к фи-
зическому труду у них пробуждается живой 
интерес к учебе. А для учителей это очень 
хорошая возможность совмещать теорети-
ческие знания с практическими навыками. 

Работа по посадке и уходу за овощами, 
цветами и другими растениями в тепли-
це возложена на технического работника 
учебного заведения Аиду Кыпшакбайкызы. 
Женщина говорит, что выполнять такую ра-
боту ей совсем нетрудно, она получает от 
этого удовольствие. 

В теплице налажена система капельного 
орошения, здесь всегда влажный воздух. Та-
кой микроклимат нужен для выращивания 
растений, требующих особого ухода. До кон-
ца года в теплице планируют провести еще 
одну посадку различных овощей и зелени.

Сейчас в школьном расписании особое 
место занимают уроки по защите природы. 
Ребята узнают много нового о том, какая 
природа нас окружает и что нужно сделать, 
чтобы было больше зеленых насаждений. А 
работа школьной теплицы, где дети получа-
ют первую информацию о жизни растений и 
учатся своими руками их выращивать, очень 
востребована. К слову, в дни осенних кани-
кул в местную теплицу была организована 
экскурсия для учащихся ряда школ Араль-
ского района. 

Жумабек САРСЕНБИН
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ
АРАЛЬСК

Экология на переднем плане
В Аральском районе обсудили экологические 

проблемы. В ходе встречи акима района Серика 
Сермагамбетова с экспертами программы  ООН 
по вопросам экологической безопасности Гуль-
нар Магзумовой и Николаем Денисовым были 
затронуты вопросы, касающиеся климатических 
изменений в бассейне Аральского моря, адапта-
ции хозяйственной деятельности в этом районе, 
меры по улучшению условий жизни местного на-
селения. Было сказано о необходимости проведе-
ния регулярных посадок растений на высохшем 
дне Арала.   

С.Сермагамбетов поделился своими мнения-
ми по проблеме. В частности, он рассказал о ра-
боте, направленной на обводнение систем озер 
Акшатау и Камыстыбас. Он также изложил круг 
вопросов, которые стоят перед районом в рамках 
Дорожной карты, реализация которой рассчита-
на на 2022-2024 годы. Это – проекты по увели-
чению посевных площадей, развитию рыбного 
промысла, росту поголовья скота. 

АЙТЕКЕ БИ
Встреча с сельчанами

Аким Казалинского района Мухтар Оразбаев 
встретился с жителями аульных округов Оркен-
деу, Бирлик и Аранды. Он поздравил земляков 
с юбилейными датами – 85-летием области и 
95-летием района и отметил позитивные переме-
ны в развитии экономики, строительства, влияю-
щие на повышение качества жизни на селе.  

В свою очередь граждане высказали свои по-
желания и жалобы. Например, жители аула Ор-
кендеу посетовали на отсутствие детского сада 
и нехватку пастбищ для выпаса скота.

М.Оразбаев заверил жителей, что все вопро-
сы, поднятые ими, будут взяты под его личный 
контроль. 

ЖОСАЛЫ
Растут новые объекты

В Кармакшинском районе ведется строитель-
ство трех врачебных амбулаторий и трех спортив-
ных комплексов. Как сообщили в районном отде-
ле строительства, до конца т.г. будут сданы в экс-
плуатацию спорткомплекс в ауле Акай и амбула-
тории в аулах Дур Онгар, Акжар и Турмагамбет. 
Также в настоящее время идет подготовка проек-
тно-сметной документации еще нескольких соци-
альных объектов. 

Побывавший на строительных площадках 
аким района Жандос Еркинбекулы отметил в 
первую очередь необходимость уделения вни-
мания качеству и безопасности новых объек-
тов, а также контроля за соблюдением закон-
ности в ходе разработки ПСД. 

Также он ознакомился с работами по гази-
фикации поселка Торетам, ходом строитель-
ства спортивного комплекса в ауле Акай и жи-
лых 50-квартирных домов в Байконыре.  

ТЕРЕНОЗЕК
Дорогу предпринимательству

В Сырдарьинском районе заметен рост пред-
принимательской активности населения. Так, по 
сравнению с аналогичным периодом 2022 года 
количество субъектов бизнеса здесь выросло на 
108,6 процента. 

По данным районного отдела предпринима-
тельства, промышленности и туризма, из за-
регистрированных на сегодня 3196 субъектов 
предпринимательства 3069 относятся к чис-
лу действующих. С начала года в рамках госу-
дарственных и региональных программ профи-
нансировано 366 бизнес-проектов на сумму 3,9 
млрд тенге. 

ШИЕЛИ
Соревновались педагоги

В Шиели состоялись дебаты на тему «Нацио-
нальное воспитание – будущее нации», в которых 
приняли участие десять команд, возглавляемые 
завучами по воспитательной работе.

Фракции «Әділет» школы №156 и «Талап» 
школы №181 стали победителями турнира и 
получили право участвовать в областном туре 
дебатов.  Первое место заняла команда шко-
лы №47, второе – представители школы №270, 
остальные участники поделили третью пози-
цию. Все команды отмечены дипломами. 

ЖАНАКОРГАН 

Вся жизнь – театр
 

В Жанакорганском районном Доме культу-
ры состоялся вечер «Театр – ғұмыр», посвящен-
ный 95-летию акына, термеши и режиссера Ами-
ра Мажитова. 

В качестве гостей на нем присутствовали 
друзья и коллеги юбиляра: заслуженный артист 
Казахстана, кавалер ордена «Құрмет» Бакытбек 
Алпысбаев с супругой, актрисой Камилой Аб-
жановой, деятели культуры РК Онталап Нур-
маханов, Кожа Бахтияр Абдуллаулы и другие. О 
гранях таланта, творческом наследии талантли-
вого сына земли Сыра, уроженца Жанакорган-
ского района рассказал заместитель акима рай-
она Бектас Нуридинов. 

Вниманию зрителей представили спектакль 
по пьесе А.Мажитова «Бір үзім нан» и докумен-
тальный фильм «Дала дарыны», снятый телека-
налом «Казахстан – Кызылорда». 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Было отмечено, что за счет 
средств республиканского бюд-
жета для лечения животных и 
профилактики 14 особо опас-
ных инфекционных заболева-
ний были вовремя доставлены 
6973,5 тысячи доз ветеринарных 
препаратов, проведены привив-

ки. Кроме того, 272,3 миллиона 
тенге было направлено на закуп-
ку ветеринарных препаратов по 
шести видам энзоотических за-
болеваний – это тейлериоз, пи-
роплазмоз, фасциолез крупно-
го рогатого скота, бородавка ло-
шадей, гастрофилез, трипанасо-

моз верблюдов. Для профилак-
тики общего, как для людей, так 
и животных, инфекционного за-
болевания – бруцеллеза с начала 
года исследованы образцы крови 
2183,5 тысячи животных (в про-
шлом году – 1441,2 тыс. голов). 

В области про-
должается иден-
тификация живот-
ных. На 1 ноября 

т.г. зарегистрировано 447 тысяч 
голов крупного рогатого скота, бо-
лее 900 тысяч овец и коз, 204 ты-
сячи лошадей, более 65 тысяч вер-
блюдов. По сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года общее 
поголовье скота в регионе увеличи-
лось на 5,1 процента.

Также шла речь о содержании 
скотомогильников. Управлени-
ем проводится соответствующая 
работа по строительству типо-
вых скотомогильников. На се-
годня насчитывается 146 ското-
могильников, из них только 90 
соответствуют ветеринарно-са-
нитарным требованиям. В теку-
щем году на строительство ско-
томогильников выделено 60,2 
миллиона тенге.

На встрече говорилось и о 
реформировании ветеринар-
ной сферы. По словам спике-
ра, в состав областного управ-
ления ветеринарии входят во-
семь ветстанций, 139 ветери-
нарных пунктов, где работают 
746 сотрудников. В рамках про-
водимых президентских реформ 
в области принята «Дорожная 
карта» состоящая из 28 пун-

ктов. Они касаются нескольких 
направлений. Например, раз-
граничение полномочий между 
центром и регионами, исключе-
ние несвойственных функций 
в государственных ветеринар-
ных организациях и наделение 
их дополнительными обязанно-
стями. Кроме того, рассматри-
ваются и такие важные вопро-
сы, как увеличение заработной 
платы специалистам и оказание 
им мер социальной поддержки, 
в целом повышение статуса ве-
теринарных врачей.

По словам спикера, на сегод-
ня эпизоотическая обстанов-
ка в регионе стабильная и нахо-
дится под постоянным контро-
лем. С 1 сентября началась обя-
зательная регистрация домашних  
животных. 

Виктория РАЙСКАЯ

На полках центра разме-
щены книги различных жан-
ров. Его может посетить лю-
бой желающий и приобрести 
по доступным ценам миро-
вую и отечественную литера-
туру, книги культурной на-
правленности и произведе-
ния для детей. 

– Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев уделяет осо-
бое внимание изданию книг, 
созданию библиотек, отве-
чающих национальным ин-
тересам. В этой связи пар-
тия «AMANAT» запустила 
новый проект, который бу-
дет способствовать реализа-
ции инициативы Президента 
по открытию во всех регио-
нах книжных центров в под-
держку отечественного кни-
гоиздательства. Проект на-
правлен на повышение ин-
тереса граждан страны к от-
ечественной литературе, 
чтению книг в целом, под-
держку казахстанских авто-
ров и книгоиздателей, – ска-
зала У.Шапак.

Исполнительный секре-
тарь областного филиала 
партии «АMANAT» Ляйля 

Турешова выразила благодар-
ность инициаторам проек-
та, отметив, что в центре бу-
дут не только продавать кни-
ги, но и проводить их презен-

тации и встречи с авторами.
– Основная цель проекта – 

привлечение молодежи к 
чтению книг отечественных 
авторов. Планируем прово-
дить встречи с местными пи-
сателями, творческие меро-
приятия. Сейчас наша моло-
дежь получает информацию 
через смартфоны, но книга 
во все времена остается ос-
новным источником знаний. 

Поэтому планируем в сле-
дующем году в рамках это-
го проекта во всех районах 
области открыть книжные 
уголки в центрах «Руханият 
орталықтары», – поделилась 
Л.Турешова.

Директор областного фи-
лиала Союза писателей Ка-
захстана Каршыга Есимсе-
итова, выразив поддержку 
партийному проекту, подчер-
кнула, что только читающая 

нация может стать по-насто-
ящему интеллектуальной. 

В свою очередь председа-
тель регионального совета 
«MIRAS», доктор философ-
ских наук Баймырза Кожам-
берлиев отметил, что чтение 
способствует духовному обо-
гащению и выразил уверен-
ность, что центр будет слу-
жить на благо народа. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

На встрече, состоявшейся по этому 
случаю, собрались представительни-
цы прекрасного пола, успешно реали-
зовавшие себя в сферах здравоохране-
ния, образования, культуры, бизнеса, 
НПО и других отраслях.

Депутат Мажилиса Парламента 
РК Унзила Шапак рассказала о при-
оритетных целях и задачах женского 
крыла.

– Партией «AMANAT» сформи-
рованы десять приоритетов работы 
женского крыла, такие, как содей-
ствие профилактике семейно-быто-
вого насилия, бизнес на селе, охра-
на труда на производстве, здоровье и 
ценности семьи, экономические пра-
ва, роль женщин в науке и другие, – 
отметила У.Шапак. – По каждо-
му направлению будут работать от-
ветственные люди. Женщины-акти-
вистки, состоящие в женском крыле, 
помогут в реализации проектов раз-
личных направлений.

Исполнительный секретарь об-
ластного филиала партии «AMANAT» 
Ляйля Турешова рассказала о реали-
зации партийных проектов «Жер ама-
наты», «Ауыл аманаты», «Қарызсыз 
қоғам», которые не раз доказали свою 
востребованность среди жителей реги-
она. Она особо отметила проект «То-
мирис», запущенный год назад для 
развития управленческого потенциала 
и политической культуры среди жен-
щин и девушек. Именно он дал старт 

женскому крылу партии, который в 
этом году создается во всех регионах. 

– Это очень важное событие. Увере-
на, что у нас получится поднять статус 
прекрасной половины человечества 
как в бизнесе, так и в политике, гос- 
управлении, промышленности, науке, – 
подчеркнула Л.Турешова.

Участники мероприятия обсуди-
ли актуальные вопросы, связанные с 
укреплением статуса и прав женщин 
в обществе, определили направления 
работы женского крыла. 

По итогам встречи решением регио-
нального бюро политсовета руководи-
телем областного женского крыла из-
брана Алтынай Молжанова.

– В соответствии с поручением 
Президента Касым-Жомарта Токаева 
в областном центре в здании «Анаға 
тағзым» открылся «Центр креатив-
ной индустрии женщин», где объеди-
нились местные мастера прикладно-
го искусства, а также открыты клубы 
по интересам «Мирас», «Бойтұмар», 
«Сырғалым», школа молодых семей 
«Жас отау», дебатный клуб «Ана тілі», 
музейный зал «Ұлт жақұты». Одна из 
главных целей их создания – это все-
сторонняя поддержка женских иници-
атив, – сказала А.Молжанова. 

Она также выразила надежду, что 
благодаря женскому крылу партии бу-
дет проведена плодотворная работа во 
всех сферах жизни общества. 

Таша БЕРЕЖНАЯ

Чур меня, ящур!
По итогам десяти месяцев нынешнего года в области 

эпизоотическая обстановка стабильная. Как отметил на 
брифинге в региональной Службе коммуникаций руко-
водитель областного управления ветеринарии Шахмар-
дан Койшыбаев, для сохранения стабильной эпизоотиче-
ской ситуации ежегодно в установленные сроки против 
особо опасных болезней проводятся вакцинация и ди-
агностические работы. ”

БРИФИНГ

Чтение – лучшее учение

Как проинформировал руко-
водитель аппарата акима обла-
сти Шахмардан Байманов, пору-
чения, озвученные на совещани-
ях, вносятся в специальную ин-
формационную систему, прово-
дится ежедневный мониторинг. 
По его результатам выполне-
но 784 поручения или 54,2 про-
цента. У 230 поручений, или 15,9 
процента, еще не истек срок вы-
полнения, 131 исполнено с за-
держкой, еще 131 – частично и 
170 поручений не реализованы 
в  срок.

71 процент невыполненных 
поручений относятся к госу-
дарственным учреждениям – 
это акиматы Кызылорды, Ка-
залинского района, областные 
управления строительства, ар-
хитектуры и градостроитель-
ства, энергетики и ЖКХ, сель-
ского хозяйства и земельных  
отношений.

Было отмечено, что меры, 
принятые в отношении руково-
дителей города, районов и об-
ластных управлений, результатов 
не дали. Глава региона потребо-
вал в отношении ответственных 

лиц, допустивших невыполнение 
или несвоевременное исполне-
ние поручений, принять строгие 
дисциплинарные меры. 

Как известно, по итогам про-
шедшего конкурса «Лучший на-
селенный пункт» победителями 
в номинации «Лучший микро-
район Кызылорды» стали ми-
крорайоны «Арай-2», «Сырда-
рия» и «Байтерек-Шугыла». В 
нынешнем году там нужно было 
построить скверы, спортивные 
игровые площадки, а также про-

вести работу по установке на 
улицах ночного освещения. Од-
нако акимат Кызылорды не под-
готовил проектно-сметную до-
кументацию и не подал бюджет-
ную заявку. В отношении акима 
города был высказан ряд крити-
ческих замечаний. 

Акимат города не обеспечил 
своевременную разработку ПСД 
на строительство участка автомо-
бильной дороги «Кызылорда – 
Жезказган» от месторождения 
«Кумколь» до въезда в областной 

центр. В результате казна может 
остаться без четырех  миллиар-
дов тенге, которые по проек-
ту должны быть привлечены на 
строительство дороги. Хотя, как 
отметил аким области, о проек-
те еще три  месяца назад гово-
рил руководитель областного 
филиала «КазАвтоЖол» Ерулан  
Жунисов. 

Помимо этого, областной аки-
мат совместно с АО «Қазақстан 
темір жолы» привлек на прове-
дение реконструкции железно-

дорожного вокзала «Кызылор-
да» 577 миллионов тенге. Одна-
ко работы не завершены свое- 
временно. Строительство сель-
ского клуба в поселке Талсуат 
должны были завершить еще в 
прошлом году, однако объект не 
сдан в эксплуатацию по сей день. 
В микрорайоне «Байтерек» не за-
вершено строительство автодо-
рожного моста через канал «Кы-
зылжарма», сооружение долж-
ны были сдать в эксплуатацию  
14 сентября.   

Также руководитель регио-
на высказал ряд замечаний и в 
адрес акима Казалинского рай-
она. К примеру, приостанови-
лась работа по среднему ремонту 
улиц в поселке Айтеке би, стро-
ительство школы на 250 мест, а 
также Дома культуры в районном  
центре.  

Была проанализирована рабо-
та акимов ряда районов по реа-
лизации национальных проек-
тов. В работе совещания соглас-
но повестки дня должны были 
принять участие руководители 
ряда районных предприятий и 
учреждений, но их не оказалось 
в зале. В связи с этим объяв-
лен выговор акимам ряда райо-
нов и руководителям областных 
управлений. 

Первому заместителю аки-
ма области Серику Кожаниязо-
ву и замакиму области Мейрам-
беку Шермаганбету поручено 
усилить контроль в курируемых  
отраслях.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Непреложный постулат – исполнительская дисциплина

«AMANAT»

В Кызылорде при городском филиале партии 
«AMANAT» открылся книжный центр «Кітап-
AMANAT». В церемонии его открытия приняла 
участие депутат Мажилиса Парламента РК  
Унзила Шапак.

Для повышения статуса женщин и усиления их роли в разви-
тии бизнеса, науке и обществе при областном филиале партии 
«AMANAT» создано женское крыло.

После завершения засе-
дания Правительства РК, 
проходившего в селектор-
ном режиме, аким области 
Нурлыбек Налибаев провел 
совещание, посвященное 
вопросам исполнительской 
дисциплины.  

Когда цели едины
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Ведомство было соз-
дано в 2006 году. Подведомствен-
ными учреждениями управления 
являются АО «Кызылординская 
распределительная электросете-
вая компания», ГКП «Кызылорда-
теплоэлектроцентр» и  ГКП на ПХВ 
«Кызылординская газораспредели-
тельная система». История разви-
тия этих важных энергоструктур  
неразрывно связана со становлени-
ем нашей области. 

        
 ОТ «ЛАМПОЧКИ ИЛЬИЧА» 

ДО ЭНЕРГИИ БУДУЩЕГО
 Заглядывая в историю, можно 

заметить, что первые масштабные 
работы по проведению электрифи-
кации в нашей области были нача-
ты в период, когда Кызылорда была 
столицей республики. В этой от-
расли начались большие перемены. 
В сельской местности стали прово-
дить электричество, и на смену ке-
росиновым лампам пришли «лам-
почки Ильича».

В начале 1960-х годов энергетика 
области включала всего два энерго-
поезда мощностью 400 кВт в Кы- 
зылорде. В 1965 году запусти-
ли энергопоезд в  Новоказалин-
ске, в 1966-м – в поселке Шиели и  
Аральске. Первая воздушная линия 
35 кВ от ТЭЦ-6, включающая ПС 
«Западная», «АТД», «Залинейная», 
была построена в 1967 году.

 В мае 1964 года распоряжением 
Совета Министров КазССР мелкие 
энергохозяйства области были пе-
реданы из ведения Минкомхоза ре-
спублики и местных советов Ми-
нистерству энергетики и электри-
фикации КазССР.  В июле того же 
года на базе существующих элек-
тросетей в Кызылорде и районных 
дизельных электростанций было 
создано управление электрических 
сетей, переименованное в 1972 
году в Кызылординское предпри-
ятие электрических сетей. В 1964 
году протяженность электриче-
ских сетей 10 и 0,4 кВ составляла 71 
км, количество трансформаторных 
подстанций 10/0,4 кВ – всего 61, 
общая мощность – 6250 кВА. В тот 
период полностью отсутствовали 

линии электропередачи и подстан-
ции мощностью 35 кВ и выше. Ба-
лансовая стоимость предприятия в 
1964 году составляла 33 млн рублей. 
Здесь работали 167 человек, из них 
только двое имели высшее энерге-
тическое образование. 

В конце 1970 года с вводом ВЛ-
220 кВ «Кызылорда-Миргалимсай» 
энергетика области стала парал-
лельно функционировать с энер-
госистемой Южного Казахстана. В 
декабре 1985 года ввели в эксплу-
атацию подстанцию 220/35/10 кВ 
«Кызылорда» и запустили воздуш-
ную линию «Кызылорда – Кентау» 
220кВ. 

  В 1994 году на подстанции «Кы-

зылорда» был введен в строй вто-
рой трансформатор мощностью 
40000 кВА, а в поселке Шиели – 
новый трансформатор мощностью 
4000 кВА и ПС 35/10 кВ  «Район-
ный центр». В 1996 году на базе Кы-
зылординских электрических сетей 
и  областного отделения энерго-
сбыта было образовано ОАО «Кы-
зылординская распределительная 
электросетевая компания». Основ-
ная ее задача – обеспечение эф-
фективного и надежного функцио-
нирования электроэнергетических 
сетей региона.   

Как помнят многие жители об-
ласти, 1990-е и начало 2000-х го-
дов  были связаны большими труд-
ностями из-за острого дефици-
та  электроэнергии. В зимний пе-
риод обыденным явлением были 
веерные отключения электриче-
ства в жилых домах. Объем потреб- 
ляемой областью электроэнер-
гии составлял 165 МВт. Из них 85 
МВт производили местные энерго-
источники, а остальная часть по-
ставлялась из других регионов. Для 
улучшения ситуации из областного 
бюджета были выделены большие 
средства.  Это позволило увеличить 
объемы выработки электроэнергии 
до 110 МВт, тепловой энергии – до 
25 процентов. Поставщиком элек-
троэнергии в область служило АО 
«КРЭК». Финансовое положение 
компании было в плачевном со-
стоянии. Износ ее основных ресур-
сов составлял 70 процентов. Поста-
новлением акима области в октябре 
2008 года 100 процентов акций ком-
пании были выкуплены в государ-
ственную собственность. Это был 
действенный шаг в сторону новых 
преобразований в региональной 
энергетике. Своевременная гос- 
поддержка стала точкой роста АО 
«КРЭК». Деньги, направленные на 
модернизацию, закуп дорогостоя-
щего оборудования, прокладку но-
вых линий электропередачи и капи-
тальный ремонт, позволили решить 
вопрос бесперебойного обеспече-
ния населения электроэнергией. 
Сегодня в рамках инвестиционной 
программы по реконструкции и 
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мощности. Их уровень износа со-
ставляет 68 процентов. В 2023 году 
на реализацию семи  проектов по 
электроснабжению направлено 3,7 
млрд тенге. Эти средства пошли на 
реализацию стартовавшего в про-
шлом году одного проекта, строи-
тельство четырех новых объектов. 
Кроме того, на увеличение устав-
ного капитала АО «КРЭК» из об-
ластного бюджета выделено 1,6 
млрд тенге.  На эти средства про-
ведены работы по замене 35 под-
станций 10/0,4 кВ в Кызылорде 
на блочный модульный тип, ка-
питальный ремонт 27 подстанций 
10/0,4 кВ, обновлены 31,6 км ка-
бельных линий. В рамках форми-

рования республиканского бюдже-
та на 2024-2026 годы на следующий 
год представлена бюджетная заяв-
ка на реализацию проекта по ре-
конструкции подстанции мощно-
стью 220/35/10 кВ в Шиелийском  
районе. 

В области принимаются меры 
по повышению энергосбережения 
и энергоэффективности. К приме-
ру, в 2021 году проведен капиталь-
ный ремонт двух школ Жалагаш-
ского района и двух детских садов 
Шиелийского района с использо-
ванием элементов термической мо-
дернизации. За счет средств  ре-
спубликанского бюджета прове-
ден капитальный ремонт 11 мно-
гоэтажных жилых домов в Кызыл- 
орде. Из 21500 фонарей, установ-
ленных  в парках и вдоль улиц об-
ласти, на энергосберегающее осве-
щение заменены 12 818. Наряду с 
этим утверждена Дорожная карта 
по повышению энергосбережения 
и энергоэффективности области на 
2022-2026 годы.  В прошлом году 
из республиканского и областного 
бюджетов были выделены средства 
на перевод 26 объектов на газовое 
топливо. В результате бюджетные 
средства на отопление сэкономле-
ны минимум втрое.

 В области развивается «зеленая» 
энергетика. Так, в рамках мер по 
развитию альтернативной и возоб-
новляемой энергетики в 2013 году 
после запуска производства и уве-
личения энергопотребления сер-
нокислотным заводом «СКЗ-U» в 
Жанакорганском районе ввели в 
эксплуатацию солнечную электро-
станцию мощностью 420 кВт. Она 
полностью обеспечивает электри-
чеством рабочий поселок, а избы-
ток отпускается сторонним потре-
бителям.  В районе также построе-
на солнечная электростанция мощ-
ностью 10 МВт. Вместе с тем по-
добные альтернативные источни-
ки энергии планируется постро-
ить в Байконыре и Жалагашском 
районе. Сегодня солнечные стан-
ции успешно эксплуатируют мно-
гие фермерские хозяйства области. 

                         
ЧТОБЫ В ДОМАХ 

БЫЛО ТЕПЛО
Летопись нашей области свиде-

тельствует, что в 1964 году в Кы-
зылорде была введена в эксплуата-
цию теплоэлектроцентраль. Вна-
чале предприятие работало как 
цех теплоснабжения целлюлозно-
картонного комбината, и основная 
его работа была направлена на вы-
работку пара для нужд ЦКЗ. Но в 
связи с возросшими потребностя-
ми тепла в областном центре было 
принято решение о расширении 
КТЭЦ. Он строился поэтапно, все-
го в его составе было девять кот-
лов и шесть турбин. До 1992 года 
основным видом топлива станции 
служил Ангренский бурый уголь из 
Узбекистана. За последние 25 лет 
ТЭЦ дважды переоборудовали: в 

1998 году произвели замену пыле-
угольных горелок котлоагрегатов 
№№ 6 и 9 на мазутный, в результате 
чего основным топливом здесь стал 
мазут. Спустя десять лет произве-
дена реконструкция этих котло-
агрегатов с переводом на газ и ма-
зут. Основным топливом сейчас яв-
ляется природный газ, резервным –  
мазут. 

На сегодня на балансе ГКП «Кы-
зылордатеплоэлектроцентр» нахо-
дятся 23 энергоисточника: Кызыл- 
ординская ТЭЦ, КОГТЭС, Юж-
ная котельная, 19 единиц автоном-
ных блочно-модульных котельных 
(АБМК), расположенные на разных 
участках областного центра, также 
котельная «ҚазалыТеміржолЖылу» 
в поселке Айтеке би Казалинского 
района. 

К централизованному отопле-
нию в области подключены бо-
лее тысячи социальных объектов и 
свыше 800 многоквартирных жи-
лых домов. Общая протяженность 
тепловых сетей в области – более 
200 километров. В этом году были 
заменены  почти 9 километров  
тепломагистрали. Это способство-
вало снижению их изношенно-
сти  с 47,5 до 44,6 процента. В про-
шлом году проведен текущий ре-
монт на котлоагрегатах №6 и №9 
ТЭЦ,  на 7 котлоагрегатах Юж-
ной котельной, на всех 19 АБМК, 
а также капитальный ремонт па-
ровой турбины №3 ТЭЦ и регла-
ментные работы на газотурбинных 
установках №1,2,3 когенерацион-
ной газотурбинной электростан-
ции (КОГТЭС). Также были заме-
нены трубы на тепловых сетях про-
тяженностью более трех киломе-
тров. В этом году выделены сред-
ства и проводится капитальный ре-
монт двух газотурбинных устано-
вок и  котельной. В настоящее вре-
мя все энергоисточники работают 
в штатном режиме в соответствии 
с температурным графиком, обе-
спечивая стабильное  и беспере-
бойное теплоснабжение населения  
Кызылорды.      

Вместе с тем,  очевидно, что 
основное технологическое обору-
дование Кызылординской ТЭЦ, 
находившееся в эксплуатации поч-
ти шесть десятилетий, сегодня 
устарело по всем показателям, ис-
черпав свои ресурсы. Необходима 
замена не только оборудования, но 
и зданий и сооружений.   Для ре-
шения актуальной проблемы руко-
водство области приняло конкрет-
ные меры. Так, в августе  2022 года 
между Министерством энергетики 
РК и турецкой компанией  «Акса 
Энерджи Уретим Аноним Ширке-
ти» заключено соглашение о стро-
ительстве  в Кызылорде новой па-
рогазовой установки (ПГУ) элек-
трической мощностью 240 МВт и 
тепловой – 277 Гкал.  Стоимость 
проекта  – 215 миллиардов  тен-
ге. Период строительства – 2023-
2025 годы. Срок службы ПГУ  – 
25-30 лет. Для строительства объ-
екта выделен земельный участок 
со всей инфраструктурой на тер-
ритории  Кызылординской ТЭЦ. 
В прошлом месяце здесь заложили 
фундамент будущего предприятия.  
Важный и необходимый для регио-
на проект решит проблему с дефи-
цитом электрической и тепловой 
мощностей, обеспечит качествен-
ным и надежным теплоснабжением  
потребителей.

                                
МЕЧТА, 

СТАВШАЯ РЕАЛЬНОСТЬЮ
Газификация — один из прио-

ритетов государственной полити-
ки в сфере энергетики. Руковод-
ство области уделяет особое вни-
мание реализации этой важной от-
расли экономики. В 2004 году нача-

лась реализация масштабного про-
екта «Перевод теплоэнергоисточ-
ников и жилого сектора города Кы-
зылорды на попутный газ». В исто-
рии независимого Казахстана это 
первый комплексный проект гази-
фикации населенного пункта с ис-
пользованием попутного газа. Зи-
мой 2004 года компания закончи-
ла первый этап газификации Кы-
зылорды. Состоялась торжествен-
ная подача газа первым потреби-
телям микрорайонов Кызылорды 
«Мерей» и «Ақмешіт».  

Газоснабжение районных цен-
тров и других населенных пунктов 
осуществляется через специаль-
но предусмотренные отводы маги-
стрального газопровода «Бейнеу-
Бозой-Шымкент». Его общая про-
тяженность – 1143 километра, 846 
из них проходит по территории на-
шей области. Это дает возможность 
обеспечить дешевым природным 
газом почти 90 процентов населен-
ных пунктов региона.

В рамках программы газифика-
ции на территории КТЭЦ постро-
или газотурбинную электростан-
цию мощностью 55 МГвт, теплоис-
точник перевели с дорогостоящего 
мазута на газ, который был намно-
го дешевле. Для газификации горо-
да применялись самые передовые, 
современные технологии. Одно из 
новшеств – установка в квартирах 
многоэтажных жилых домов при-
боров учета со смарт-картой.

В рамках меморандума, заклю-
ченного между акиматом области 
и АО «КазТрансГазАймак», были 
выделены необходимые средства 
на газификацию Жанакорганско-
го, Шиелийского, Казалинского, 
Аральского районов и города Бай-
коныра. В результате в 2015 году 
было газифицировано четыре рай-
онных центра – Аральск, поселки 
Айтеке би, Шиели, Жанакорган.  
К «голубому топливу» подключили 
поселок Тасбогет и пригородный 
аульный округ Кызылжарма. В по-
следующие годы были газифициро-
ваны населенные пункты Талсуат и  
Белколь.

В те годы семья Байсугуровых из 
Аральска была одной из первых, 
чей дом подключили к природно-
му газу. 

– Это было для нас одним из яр-
ких и долгожданных событий, –
вспоминали Байсугуровы. – Сель-
чане с нетерпением ждали этого. 
Ведь газ – это самое необходимое в 
каждом доме. 

В 2017-2018 годах старто-
вал проект газификации посел-
ков Жосалы, Теренозек и Жала-
гаш, построили автоматизирован-
ную газораспределительную стан-
цию для обеспечения природ-
ным газом жителей 53 населен-
ных пунктов. Далее началась га-
зификация левобережья област-
ного центра и других населенных  
пунктов.

По итогам 2022 года доля на-
селения области, подключенно-
го к  природному газу, состави-
ла 72 процента. Полностью гази-
фицированы четыре города – Кы-
зылорда, Аральск, Казалинск и 
Байконыр, 22 из 230 сельских насе-
ленных пунктов, в том числе шесть 
райцентров. В  2023 году на реали-
зацию 26 проектов газоснабжения 
из республиканского и областного 
бюджетов было выделено 9,3 млрд 
тенге.  На эти средства продолже-
ны семь проектов, стартовавших в 
2022 году, и начаты 19 новых, в том 
числе инициативы по газоснабже-
нию птицефабрики в Жанакорган-
ском районе и  расширенных тер-
риторий поселка Жанакорган. До 
конца этого года будет завершена  
газификация 11 населенных пун-
ктов (Торетам, Акай, Абая, Досана, 

Жайылма, Куттыкожи, Шалкия, 
Кейден, Тажибаева, Енбекши, Жи-
делиарык), благодаря чему к «го-
лубому топливу» будут подключе-
ны около 40 тысяч сельчан. Наряду 
с этим, в рамках формирования ре-
спубликанского бюджета на 2024-
2026 годы представлена бюджетная 
заявка на реализацию 23 проектов 
общей стоимостью 19 млрд тенге. 
По итогам 2023 года уровень гази-
фикации планируется довести до  
75 процентов.

               
ПИТЬЕВАЯ ВОДА – 

В КАЖДЫЙ АУЛ 
В регионе продолжается реали-

зация программы по обеспечению 
населенных пунктов качественной 
питьевой водой. Сегодня к центра-
лизованному водоснабжению под-
ключено 98,1 процента населения 
области (198 из 230 населенных 
пунктов). В 2023 году в рамках про-
грамм «Сильные регионы – драй-
вер развития страны» и «Ауыл – 
колыбель народа» на реализацию 
23 проектов выделено 7,2 млрд тен-
ге. После их завершения будет мо-
дернизировано 163 км системы во-
доснабжения, качественной питье-
вой водой обеспечат более 100 ты-
сяч жителей области. В целом до 
конца 2023 года планируется до-
вести общий показатель до 98,3  
процента.

В прошлом году в рамках про-
граммы «Нұрлы жер» в регио-
не были капитально отремонти-
рованы 15 многоэтажных жилых 
домов. В нынешнем году выде-
лены  средства на ремонт еще 18 
многоэтажек. В области насчиты-
вается 54 аварийных многоквар-
тирных жилых домов. В очере-
ди на новое жилье стоят 633 се-
мьи, проживающие в таких до-
мах. В 2022 году  квартиры полу-
чили  60 граждан этой категории, 
в 2023 году планируется предоста-
вить жилье еще 40 таким очеред-
никам. В целом в очереди на жилье 
на 1 января 2023 года стояло 36501  
человек. 

                           
ПРОДОЛЖАЯ ТРАДИЦИИ

Энергетическая отрасль – локомо-
тив социально-экономического раз-
вития страны.  Работники этой сфе-
ры вносят особый вклад в развитие 
экономики региона. Их труд связан 
с такой важной задачей, как обеспе-
чение теплом и светом социальных 
объектов, предприятий и учрежде-
ний, а также жилых домов. В разные 
годы свою лепту в развитие отрас-
ли внесли такие опытные руководи-
тели и специалисты, как У.Асанов,  
Р.Ким, А.Донской, Н. Рашба-
ев, Н.Дарибаев, Ж.Кушербаев, 
М.Каримбаев, Т.Арыстанов, Д.Егай, 
А.Султанов, А.Санбаев, К.Пейшбек- 
улы, К.Изтлеуов, К.Ботыков, 
У.Алимбеков, Б.Медетбеков, 
М.Ахметов, К.Жунусов, В.Пан, 
Л.Пак и многие другие. В насто-
ящее время свой опыт молодо-
му поколению передают ветера-
ны Г.Шайхсламова, Ж.Ниязов, 
С.Икин, Н.Изтлеуов, Г.Ибраев, 
Д.Абдреев, Н.Ахметов, А.Исмаилов, 
Ж.Еренаев. Областное управ-
ление энергетики и жилищно-
коммунального хозяйства под руко-
водством Болатбека Исмагулова се-
годня продолжает традиции своих 
предшественников в деле развития 
этой важной отрасли.    

Каждое третье воскресенье де-
кабря в Казахстане отмечают 
День энергетика. Это дань уваже-
ния нелегкому и неустанному тру-
ду представителей одной из самых 
важных и нужных профессий на  
земле. 

Подготовила 
Ботагоз АЖАРБАЕВА                                                      
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Наверное, не ошибусь, 
если скажу, что в стране 
немного мастерских, где 
профессионально зани-
маются гончарным де-
лом. Автор этих строк 
узнала немало ин-
тересного об этом 
древнем ремес-
ле, посетив в Кы-
зылорде кера-
мический центр 
«Dalacrafts», ко-
торым руково-
дит 23-летний 
Мухамедка-
рим Ергали-
улы. 
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ДОВОЛЬСТВОВАЛИСЬ  «СЕРЕБРОМ»

Мужская и женская команды «Кай-
сар» из Теренозека завоевали серебря-
ные медали чемпионата РК, заключи-
тельные туры которого прошли  в селе 
Карабулак Жетысуской области.

Как сообщил старший тренер области по 
мужскому хоккею на траве Галымжан Алиев, 
награды первенства разыграли семь команд. 
«Золото» досталось СК «Жастар» (Талдыкор-
ган), «бронза» – команде Жетысуской области. 
По итогам чемпионата в состав мужской сбор-
ной Казахстана вошли наши Шынгыс Сеитха-
нов и Нурхан Сансызбаев.

По словам руководителя женского хоккея на 
траве Даурена Кобландина, в первенстве при-
няло участие шесть команд. И здесь первое ме-
сто занял СК «Жастар», на третьем – Алматин-
ская область. А в расположение национальной 
сборной по индорхоккею вызваны  Айгерим 
Маханова, Акжан Ерсултан и Зарина Ибраева.

ТРИ НАГРАДЫ ИЗ СТОЛИЦЫ 

В Астане завершилась Vl летняя 
Спартакиада РК, награды которой в  
13-ти весовых категориях разыграли 
176 боксеров из 16 областей и трех ме-
гаполисов страны.

По итогам состязаний в активе кызылордин-
цев три медали. «Золото» завоевал Нурсултан 
Алтынбек (54 кг), «бронзу» - Азамат Бектас (75 
кг) и Турсынбай Кулахмет (80 кг). 

Следующая Спартакиада пройдет в 2027 году.

ОТКРЫЛИ СЕЗОН

В Туркестане с участием 12 команд 
сыгран первый тур XXXII чемпионата 
среди женских команд Высшей лиги.

По итогам стартового тура (всего пять) не-
плохой результат показал дебютант соревнова-
ний - кызылординский женский ВК «Кайсар», 
расположившийся на 4-м месте. Наши девча-
та обыграли клубы «Алихан-Актобе», «Аста-
на СДД», «Яссави» (Туркестан) и «Айсултан»  
(Костанай) и проиграли командам «Алия» 
(Хромтау) и «Шымкент».

Тем временем вчера в Лисаковске (Коста-
найская область) в борьбу за две путевки в 
Национальную лигу РК вступила и мужская  
команда «Кайсар». В стартовавшем чемпионате 
РК наши земляки встретятся с клубами «Айсул-
тан» (Костанай), «Алтай» (ВКО), «Туран» (Тур-
кестан), «Мангыстау» (Актау) и «Шымкент». 
Тур завершится 26 ноября.

ЕСТЬ «БРОНЗА» АЗИИ!

Кызылординка Жибек Жайсанбай 
стала бронзовым призером юношеско-
го чемпионата Азии, который прошел в 
Ташкенте.

Спортсменка выступила в весовой категории 
до 63 кг. 

НА ЛЮБОЙ ВКУС 

Три награды завоевали кызылордин-
ские борцы на  чемпионате РК, кото-
рый прошел в Актау.

В частности, «золото» в активе Бекжана То-
лепова (55 кг), «бронза» - Енбека Сактагано-
ва (90 кг). А в абсолютном первенстве с участи-
ем түйе палуанов второе место занял Максат  
Исагабылов. 

НАМ НЕ БЫЛО РАВНЫХ 

Удачно выступили кызылординки  
на состоявшемся в Петропавловске  
командном чемпионате РК среди мо-
лодежи и юниоров.

Наши девочки-юниоры заняли первое ме-
сто, а парни завоевали серебряные награды в 
соревнованиях среди молодежи. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ИНДОРХОККЕЙ

ВОЛЕЙБОЛ

БОКС

ДЗЮДО

СПОРТ-ИНФОПАМЯТИ МАЭСТРО

В концертных залах страны про-
ходят представления, посвящен-
ные таланту маэстро, оставивше-
го след в развитии отечественно-
го классического музыкального ис-
кусства. Этой дате был посвящен 
и концерт симфонического орке-
стра областной филармонии в Кы-
зылорде, на малой Родине маэстро.   
Т.Абдрашев родился 26 июля 1948 
года в совхозе Кенес Жанакорган-
ского района. С детства замеча-
тельно играл на домбре. Но вряд ли 
кто ожидал, что мальчишка из не-
большого аула у подножия Каратау 
станет дирижером мирового уров-
ня и гордостью своего края.                                                                                             

По убедительному настоянию 

старших он сел за штурвал трак-
тора. Но тут в его судьбу вмешал-
ся его величество случай в виде 
обрывка газеты с объявлением о  
приеме абитуриентов в Алматин-
скую консерваторию. На крыльях 
мечты он примчался в тогдашнюю 
столицу Алма-Ату и поступил в Ка-
захскую национальную консерва-
торию имени Курмангазы.

Ему несказанно повезло с педа-
гогами. Его наставником в консер-
ватории по дирижерскому классу 
стал народный артист Казахской 
ССР, мастер высочайшего клас-
са Тургут Османов. В московской  
консерватории он попал в класс 
Геннадия Рождественского – ди-

рижера с мировым именем и музы-
канта от Бога. В годы учебы в Мо-
скве он стал лауреатом престижно-
го международного конкурса дири-
жеров «Фонд Герберта фон Карая-
на» в Берлине. Среди 80-ти музы-
кантов, приехавших из всех угол-
ков мира, молодой дирижер занял 
четвертое место и получил пригла-
шение на стажировку в музыкаль-
ную столицу мира в Вену. 

Стажировка в Венской акаде-
мии музыки дала начинающему 
музыканту многое в плане профес-
сионального роста. Общение с вы-
дающимися артистами  дало ему 
массу впечатлений, оказав благо-
творное влияние на его дальней-
шее творчество. 

Он мог остаться в Москве, ему 
предлагали продолжить работать 
в консерватории. Но в его серд-
це всегда жила любовь к Родине, и 
он вернулся в  Казахстан. Весь свой 
творческий пыл и талант наш зем-
ляк посвятил ставшему ему род-
ным коллективу, государственно-
му академическому симфониче-
скому оркестру Казахстана. Орке-
странты с особой теплотой вспоми-
нают время работы с маэстро, кото-
рый был взыскателен и требовате-
лен, дотошен в деталях, что являет-
ся доказательством высокого про-
фессионализма дирижера. Во гла-
ве с Т.Абдрашевым оркестр гастро-
лировал по республике, выступал за 
рубежом. Маэстро приглашали для 
работы с прославленными  коллек-
тивами Болгарии, Германии, Ав-
стрии, Англии, США, Кореи. 

Его любимыми композитора-
ми были Петр Чайковский и Сер-
гей Рахманинов, произведения ко-
торых считаются технически слож-
ными. Тем не менее он всегда вы-
делял этих двух гениев от музыки: 
Чайковского – за его тонкий ли-
ризм, Рахманинова – за глубокую 
философию.    

Ему не были чужды простые че-

ловеческие радости. Очень любил 
рыбалку, компании в кругу дру-
зей. Человек большой души и серд-
ца, он заботился о музыкантах, 
живо откликаясь на их проблемы.  
Коллектив оркестра – а это боль-
ше ста человек – очень любил ма-
эстро. Он всегда проявлял заботу 
о каждом артисте, умел защитить, 
помочь, уважительно относился к 
каждому музыканту, но мог быть и 
очень строгим и требовательным.    

Как вспоминают оркестранты, 

работать с Т.Абдрашевым было не-
вероятно интересно. Он всегда го-
товил интересные программы и 
строил большие планы, приглашал 
в Казахстан музыкантов с мировы-
ми именами, используя свои нара-
ботанные годами связи. 

Выйдя из самой глубинки, он 
пробился на вершину музыкально-
го олимпа. И это только благодаря 
таланту и трудолюбию, настойчи-
вости и  упорству.   Оставленное им 
наследие – это не только продолже-
ние лучших традиций отечествен-
ной дирижерской школы и его кон-
цертные записи, но и те нравствен-

ные и духовные уроки, которые он 
преподал своим ученикам. 

Наряду с концертами, Т.Абдра- 
шев успешно совмещал препода-
вательскую деятельность в Казах-
ской национальной консервато-
рии имени Курмангазы.  Он вос-
питал целую плеяду талантли-
вых дирижеров, представляющих 
сегодня казахстанское оперно-
симфоническое искусство на ми-
ровом уровне. Это – Алан Бури-
баев, Абзал Мухитдинов, Ерболат 

Ахмедьяров, Арман Оразгалиев, 
Павел Тарасевич, Ернар Нуртазин, 
Канат Омаров и другие.   

На кончике тонкой дирижер-
ской палочки – незримая нить, 
связывающая всех музыкантов. 
Стать музыкантами и успешными 
исполнителями могут сотни, а вот 
дирижером – единицы, им надо 
родиться. Именно таким челове-
ком был Т.Абдрашев. Мэтр казах-
ской музыки, композитор Нурги-
са Тлендиев назвал его «жемчужи-
ной музыкального искусства миро-
вого масштаба».    

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

ҚАЗАҚ КҮРЕСІ

ТОГЫЗКУМАЛАК

В нынешнем году в музыкальных 
кругах Казахстана отмечают 75-летие 
народного артиста Казахстана,  
лауреата Государственной премии  
Республики Казахстан, кавалера орде-
на «Құрмет», музыканта, дирижера и 
педагога Толепбергена Абдрашева. 

И рукоплещет 
восхищенный зал...

МАСТЕРСКАЯ

Не успела переступить по-
рог центра, как мной овла-
дел душевный покой: здесь 
было тихо, уютно и очень ат-
мосферно. Мастерская за-
полнена множеством раз-
ных кувшинов, ваз, кружек… 
Особый стиль придают дере-
вянные полки, два гончарных 
круга, мольберты, стенды, ков-
ры. Стены покрыты казахскими 
узорами и петроглифами.

Директор центра рассказал о 
технологии изготовления изделий 
из глины. Сначала мне предложи-
ли надеть фартук. Как объяснили, 
кольца и браслеты нужно снять, 
потому что украшения могут по-

вредить глину. Также что-
бы было удобно работать 

с глиной, желательно не 
иметь длинные ногти. 

После нужно выбрать 
желаемую форму -

это может быть 
кружка с надпи-

сью, тарелка  с 
узором, кув-

шин, который 
можно будет 

поставить в 
гостиную.

П о -
с р е д -

с т в о м 
г о н -

ч а р -
н о -

г о 

круга можно воплотить в реаль-
ность многие идеи. Здесь есть 
возможность создать маленькие 
шедевры не только для себя, но и 

в качестве подарка кому-нибудь. 
Я решила сделать вазу. В процес-
се лепки  мастер давал мне необ-
ходимые советы, нажимая на пе-
даль, выбирали скорость враще-
ния гончарного круга. Работа на 
нем состоит из нескольких эта-
пов. На первом – центровка – 
я смешала глину и сделала шар. 
Потом пальцем проткнула центр 
шара, сформировала его высо-
ту, толщину и форму. Следую-
щий шаг – вытягивание стен- 
ки – самый длительный и тру-
доемкий процесс. Самое глав-
ное при лепке – постановка рук, 
именно от этого зависят фор-

ма и толщина изделия. Также не-
обходимо регулярно смачивать 
руки водой. Созданные предме-
ты можно покрасить, добавить 

интересный узор, имя, люби-
мую цитату или все вместе сра-
зу. Для этого используют ан-
гобы – краски на основе жид-

кой глины. Я написала на вазе 
имена своих детей. Теперь изде-
лие должно высохнуть. Уникаль-
ная вещь, сделанная своими ру-
ками, готова! Здесь самое инте-
ресное то, что невозможно сра-
зу узнать, что получится в итоге. 
Этот мастер-класс длился боль-
ше часа. Через три дня после за-
нятия я забрала свою вазу.  

По словам Мухамедкари-
ма, история гончарного ремес-
ла в регионе началась много ве-

ков назад. Тому подтверждение – 
найденные при археологических 
раскопках различные экспона-
ты. Люди издавна использова-

ли глину для изготовления пред-
метов быта и различной посу-
ды. После изобретения гончар-
ного круга кусок глины в руках 
профессионального мастера пре-
вращался в изысканные изде-
лия. Но постепенно глину стали 
заменять металл, олово, а потом 
и пластик. Исконные традиции 
гончарного дела забылись, а мно-
гие технологии утеряны.  Теперь 
в большинстве случаев это искус-
ство стало для некоторых спосо-
бом расслабления и творческого  
самовыражения. 

Мухамедкарим поделился 
историей открытия центра. 

- Учился в КазНУ 
в Алматы по специ-
альности «Информа-
ционные технологии», 

затем перевелся в Кызылордин-
ский университет имени Коркыта  
ата, - рассказал он. -  В 2020 году 
друзья открыли в Алматы керами-
ческий центр, в котором проводят 
мастер-классы по созданию изде-
лий из глины для взрослых и де-
тей. Через некоторое время я тоже 
подключился к ним. Мы научи-
лись гончарному искусству у зна-
комой, которая овладела этим ре-
меслом в России. Дело быстро об-
рело популярность среди населе-
ния, и мы решили открыть фи-
лиалы и в других городах. Сей-
час они имеются в восьми  горо-
дах нашей страны. Глину заказы-
ваем в цехе, который функциони-
рует в городе Конаеве.      

По словам директора, гончар-
ным делом интересуются немало 

горожан, в том числе и дети. В по-
следнее время люди стали ценить 
предметы, сделанные своими ру-
ками. Также гончарное ремесло 
полезно и для здоровья, оно спо-
собствует развитию мелкой мото-
рики рук, фантазии. 

- Лепка с использованием гон-
чарного круга учит терпению, пла-
нированию и старательности, -
считает Мухамедкарим. - Работа 
с глиной помогает сконцентриро-
ваться на предмете, который рож-
дается в руках людей. Посещать 
мастерскую могут и взрослые, и 
дети. Независимо от того, сколь-
ко вам лет – 5 или 50, – гончарное 

дело подходит для всех. Даже если 
вы никогда в руках не держали 
глину, ничего страшного, опыт-
ный мастер научит премудростям 
гончарного дела. 

Это место также отлично под-
ходит для романтических сви-
даний, семейных фотосессий и 
творческих встреч. В мастерской 
работает мобилограф, который, 
если нужно, профессионально 
сфотографирует, снимет на видео 
эти волшебные моменты и даже 
смонтирует ролик. 

В будущем Мухамедкарим пла-
нирует открыть в Кызылорде цех 
по переработке глины и выпу-
скать на продажу готовые кера-
мические изделия.

После посещения керамиче-
ского центра у меня осталось мно-
го положительных эмоций. Ре-
шила, что в следующий раз обяза-
тельно вернусь сюда с детьми.

Айдана МУСАЕВА

Не боги горшки обжигают или 

РЕМЕСЛО  НА  КОНЧИКАХ  ПАЛЬЦЕВ
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